

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana. En Girona 1 mes 6 rs., 3 id. 18. En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs., 3 id. 18. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 2 pesos, semestre 4, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

PODER EJECUTIVO DE LA REPUBLICA.

MINISTERIO DE ESTADO. - Cancilleria. - Ayer, a las dos de la tarde, el Excmo. Sr. Presidente del Poder Ejecutivo, acompañado del Excmo. Sr. Ministro de Estado, de las Autoridades militares, de los Generales y Brigadieres con mando en este distrito, de los Brigadieres y Ayudantes a sus órdenes y de su Secretaría, recibió con toda solemnidad al señor Conde de Hatzfeldt, el cual previamente anunciado por el Excelentísimo Sr. Introdutor de Embajadores, presentó al Sr. Presidente las cartas credenciales que le acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Alemania cerca del Poder Ejecutivo de España, pronunciando con este motivo el siguiente discurso:

Sr. Duque: El Emperador, mi Augusto Soberano, inspirado del deseo de contribuir en cuanto de él dependa al restablecimiento de la paz y del orden, y de dar al mismo tiempo a España un nuevo testimonio de simpatía, ha resuelto entrar en relaciones oficiales con el Poder Ejecutivo que V. E. preside, y cuya autoridad reconoce la gran mayoría de la Nación española.

Al confiarle la lisonjera mision de representante en este país, el Gobierno del Emperador ha querido probar su íntima conviccion de que el Gobierno de V. E. logrará devolver definitivamente a España el orden y la paz, continuando en la defensa de los principios conservadores en que hasta ahora se ha inspirado.

Me considero feliz por haber sido elegido para representar a la Alemania cerca de V. E., y todos mis esfuerzos se dirigirán a estrechar cada vez mas a los dos países, ligados desde hace mucho tiempo por una simpatía reciproca, y por intereses comunes destinados a desarrollarse cada día mas.

Tengo la honra, Sr. Duque, de entregar en manos de V. E. la carta del Emperador que me acredita cerca del Poder Ejecutivo español como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario, y me atrevo a rogar a V. E. que, en las relaciones que tendré la honra de mantener con V. E. y su Gobierno, se sirva otorgarme la confianza que me permita llenar los deseos de mi Augusto Soberano y conseguir el objeto de mis esfuerzos.

El Sr. Presidente tuvo á bien contestar:

Sr. Ministro: Viva emocion y estremada complacencia produjo en el Poder Ejecutivo que tengo la honra de presidir la resolución de reconocer oficialmente al actual Gobierno de España, con la cual ha mostrado el Augusto Emperador de Alemania su noble deseo de contribuir al restablecimiento de la paz, ofreciendo además a la Nación española el mas elocuente testimonio de simpatía.

Singular y profunda es tambien la satisfaccion que experimento al ver sancionado en esta fausta ocasion y con la honrosa mision de que estais encargado, aquel acuerdo espontáneo, inspirado a la iniciativa de vuestro Emperador por los mas elevados móviles, sostenido despues y desarrollado con la legítima y poderosa influencia que Alemania ha sabido alcanzar en Europa.

El Gobierno español, acatado en efecto por la inmensa mayoría de esta Nación libre y perseverante, justificará sin duda las esperanzas que en él cifra hoy Alemania, restableciendo nuestra patria la paz anhelada, y manteniendo incólumes los principios del orden social por medio de procedimientos conservadores que estima como los únicos eficaces para asegurar el verdadero progreso en un país trabajado por

tan varias y tan profundas agitaciones.

Así evitaremos en lo porvenir, como hemos impedido hasta hoy, que otra vez queden espuestos al imperio de la demagogia ó entregados al azar de las circunstancias los fundamentos de la civilizacion.

Animado de este inquebrantable propósito, me esforzaré tambien por corresponder a la simpatía del Imperio alemán, y, al sostener y estrechar los vínculos que a las dos Naciones enlazan, me allanarán sin duda el camino los elevados sentimientos que os impulsan y las notables cualidades que en vuestra carrera habeis demostrado.

Contad asimismo, Sr. Ministro, en el distinguido cargo que estas credenciales os han conferido, con la leal y afectuosa cooperacion de mi Gobierno, y transmitir al Emperador y Rey mis fervientes votos por la prosperidad de su dinastia y por la ventura del pueblo alemán.

Acto continuo el Sr. presidente, con las mismas formalidades que quedan detalladas, recibió al señor conde Ludolf, el cual, anunciado tambien previamente por el Excmo. Sr. Introdutor de Embajadores, puso en manos del Sr. Presidente las cartas credenciales que le acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de S. M. Imperial y Real Apostólica cerca del Poder Ejecutivo de España. Con este motivo pronunció el Sr. Conde el siguiente discurso:

SEÑOR DUQUE: encargado por S. M. el Emperador y Rey, mi Augusto Señor, de la mision de representar a Austria-Hungria cerca del Poder Ejecutivo presidido por V. E., tengo el honor de presentarle la carta de mi soberano que me acredita como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de V. E.

Al cumplir de este modo un acto que restablece las relaciones oficiales de Austria-Hungria con España, y que prueba en alto grado la confianza que mi Augusto Soberano y su gobierno se complacen en otorgar a la eficacia de los esfuerzos de V. E. y de sus ministros por devolver la paz a esta nacion y aseguraria los beneficios del orden y de la estabilidad, formo los mas fervientes votos a fin de que la grande empresa de V. E. obtenga cuanto antes un éxito completo, y que un país, que reúne tantas condiciones para ser feliz, pueda pronto y con toda tranquilidad fijar sus destinos futuros sobre bases tan sabias como sólidas; siendo estos votos tanto mas sinceros cuanto que las nobles cualidades que distinguen a los habitantes de este país y sus grandes recuerdos históricos, que en otro tiempo se confundieron con los del Austria-Hungria, deben asegurar siempre a España nuestras mas vivas simpatías.

No puedo menos de considerarme, por lo tanto, ufano y feliz en la mision de mantener y desarrollar las relaciones que en todos tiempos han unido tan íntimamente a nuestros dos países, y ruego a V. E. que tenga bien hacerme fácil el cumplimiento de los deberes de este cargo, concediéndome su confianza tan preciosa para mí, y la cual tendré siempre empeño en justificar.

El Sr. Presidente tuvo á bien contestar:

Sr. Ministro: Como expresión de la confianza que al Emperador de Austria-Hungria lograron inspirar nuestros propósitos, y como elocuente demostracion de su anhelo por la paz y el sosiego de España, considero en efecto la carta-credencial de aquel Soberano Augusto que con señalada complacencia acabo de recibir.

Vivamente agradece este Gobierno los deseos que abrigais por el éxito venturoso de la empresa en que nos vemos empeñados; y los Ministros españoles, penetrados como los de S. M. el Emperador y Rey, de

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ANUNCIOS.—A los suscritores, a medio real la línea y a real a los no suscritores. Por meses, precios convencionales.

Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension a juicio de esta Administracion.

Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

los vínculos históricos y de las simpatías que enlazan a España con Austria, se esforzarán por mantener y estrechar la union amigable de ambas potencias.

Presagio feliz para estas aspiraciones y para su mejor resultado son, Sr. Ministro, los benévulos sentimientos que respecto a España habeis consignado y las muy distinguidas prendas que os adornan.

Mi Gobierno, estimando en cuanto vale la concordia de las Naciones civilizadas, os prestará como yo mismo un concurso sincero y perseverante.

Confío, pues, en el porvenir de las relaciones oficiales que dichosamente reanuda vuestra presencia; comparto la fé que os inspiran las cualidades de esta Nacion hidalga, y al apresurar el ansiado momento en que sus destinos futuros puedan al cabo fijarse sobre las sólidas bases del orden y de la libertad, dirigiré al cielo votos fervientes por la ventura del Emperador de Austria-Hungria, por la desu augusta familia y por la prosperidad de vuestro país.

Terminada la recepcion oficial los Representantes de Alemania y Austria-Hungria se retiraron acompañados del Sr. Introdutor de Embajadores en la misma forma y con los mismos honores que al dirigirse a la Presidencia.

Extranjero.

Nueva-York.—La fiebre amarilla está haciendo estragos en el Sur de los Estados Unidos.

Despachos de la Habana confirman la derrota de los insurrectos cubanos en Yarayabo.

Ha sido recibido hoy en audiencia solemne por el mariscal Mac-Mahon, el marqués de la Vega de Armijo, embajador de España en París. La recepcion se verificó en el palacio del Eliseo con asistencia de todos los ministros.

El embajador declaró en su discurso que las buenas relaciones entre las dos naciones contribuirían eficazmente para la terminacion de la guerra que asola a España, y que el acto del reconocimiento será, gracias a los recursos con que cuenta España, un medio eficaz para asegurar la paz y prosperidad, por tantos títulos interesantes al pueblo francés.

El mariscal presidente respondió que desea vivamente ver afirmadas las buenas relaciones entre los dos pueblos, haciendo ardientes votos por la prosperidad de España.

Añadió que el embajador siempre encontrará amigable acogida cerca del gobierno francés.

Washington.—El partido republicano presentará al Señor Washbourne, ministro americano en París, para sustituir a Grant en la presidencia de la república.

París.—El «Dayly-News» afirma que el mariscal Mac Mahon envió su secretario particular al ministro de España para que le espesara su pesar por el artículo del «Univers».

París.—El mariscal Mac-Mahon saldrá probablemente esta tarde para Lila, donde permanecerá todo el día de mañana. El domingo y el lunes presenciará las maniobras del campamento de Bethune, y el martes por la noche estará de vuelta en París.

Londres.—El quinto cable trasatlántico que acaba de tenderse entre Irlanda y Terranova funciona muy bien, habiendo sido satisfactorias todas las pruebas.

Singapore.—Ha llegado a Pekin un embajador del Japon con objeto de tratar con dicho imperio acerca del asunto pendiente entre ambos países, que se disputan el dominio de la isla Formosa.

Probablemente estas dificultades serán sometidas a la decision de un arbitraje.

## NOMBRAMIENTOS, TRASLACIONES Y CESANTÍAS.

Han sido nombrados: oficial de la sección administrativa de Leon D. Leonardo Alvarez, de la de Toledo D. Julian Rodriguez Salvadores y de la de Castellon D. Juan Aguilera.

—Publica la *Gaceta* el decreto nombrando director general de Instrucción pública á D. José Moreno Nieto, rector de la Universidad de Madrid y ex diputado á Córtes.

—Ha sido nombrado catedrático de declamación del Conservatorio, D. Joaquin Arjona.

—En la planta de la secretaría general del ministerio de Hacienda, aprobada recientemente, figuran, los siguientes funcionarios:

Jefes de negociado de primera clase: D. Aureliano Franco, D. Angel Lozano, D. Filiberto Abelardo Diaz y D. Alejandro Latorre.

Id. de segunda: D. Enrique Magariños, D. Francisco García Contreras, D. Ignacio Vizcaino, D. Manuel Villapadierna, D. Nicolás García Sanchez, don Fulgencio Heredia y D. Fernando Fernandez Roda.

Id. de tercera: D. Federico Eguilaz, D. Antonio María Doz, D. Miguel Duran, D. Miguel Antonio Ainsúa, D. Eleuterio Villalba, D. Enrique Godínez, D. Luis Barthe y D. Epifanio María Tomé.

—La nueva junta de estudio y reforma de código de la península para su aplicación á ultramar, se compone de los señores Alvarez (D. Cirilo), Fernandez de la Hoz, Groizar, Figuerola, Bravo y Pons (D. Federico).

—Probablemente mañana publicará la *Gaceta* el decreto nombrando gobernador civil de Navarra al señor Martos Rubio, en reemplazo del Sr. Larrainza, que pasa á desempeñar en Filipinas el cargo para que estaba designado el Sr. Bañares.

—Ha fallecido D. José Fernandez Santa Cruz, secretario que era de la junta directiva del colegio notarial de Sevilla y notario de la propia ciudad.

—D. Fernando de Yandiola, bizarro voluntario bilbaino que combatió con el ejército en Somorrostro, donde perdió un brazo, y que fué felicitado por su comportamiento por el señor duque de la Torre, ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Guadalupe.

## GACETILLA GENERAL.

La Secretaría del Ayuntamiento de Tallada dotada con el sueldo anual de quinientas pesetas, se halla vacante.

—Del repartimiento definitivo que publica el *Boletín Oficial* de los soldados que toca aprontar á cada partido de la provincia para la reserva extraordinaria, resulta que al de Figueras corresponden 408 hombres; al de esta capital, 484; al de La Bisbal, 292; al de Olot, 258; al de Puigcerdá, 183 y al de Santa Coloma, 307.

—A juzgar por las frecuentes lluvias que vienen cayendo en esta comarca y por el descenso que ha experimentado la temperatura, podemos casi asegurar estamos ya en pleno otoño. La experiencia nos hace aconsejar á nuestros lectores vivan precavidos y se abriguen un poco mas en esta época de enfermedades repentinas producidas casi siempre por falta de cuidado en tomar precauciones higiénicas.

—Han sido operados en el Hospital Militar de esta plaza, dos individuos del batallón cazadores de Madrid; á uno de ellos se le ha amputado el tercio inferior del muslo izquierdo, y al otro, sargento segundo del mismo cuerpo, la parte media del brazo derecho.

Con este doloroso motivo, pagamos un tributo de aprecio al acierto y talento con que han sido practicadas tan difíciles como arriesgadas operaciones por los oficiales de Sanidad Militar Sres. D. Enrique Pujol, Director del Establecimiento y D. Eustaquio Mauris oficial del ramo.

Nos complacemos en consignar que el resultado ha sido feliz y completamente satisfactorio, como lo ha sido también en las varias operaciones quirúrgicas llevadas á cabo en el propio establecimiento durante los meses de Junio, Julio y Agosto últimos en heridos de otros cuerpos, de los cuales ni uno ha fallecido, quedando en el día un número de ellos muy reducido.

El esmero y tratamiento que en interés del pobre paciente se observa, coloca en muy buen lugar al jefe del establecimiento.

—Para que nuestros lectores tengan una prueba mas de lo brabucon que es el cabecilla Savalls, lean el siguiente oficio que la noche antes de retirarse á

Ajá remitió al bravo jefe de los defensores de Puigcerdá. Dice así:

«Ejército Real de Cataluña.—Primera division.—Núm. 110.—Mi deseo de evitar víctimas entre hermanos y de salvar la existencia de una villa rica é industrial, me obliga á tantear el último medio, antes de ocasionar al país, á España y á la Europa entera, motivos de sentimientos de tristeza y de repugnancia hácia nuestra Patria.—Yo quiero apoderarme de Puigcerdá, cueste lo que cueste, y tengo la mas completa seguridad, por mas que engañándole vilmente á V. le digan lo contrario, de que V. y los que V. capitanea no han de recibir auxilio alguno de las columnas republicanas.—Me valdré de todos los medios licitos en la guerra y antes del anochecer de hoy contaré con cohetes á la *Congreve*, dos Morteros de la Seo, camisas incendiarias y bombas de la misma calidad para asegurarme del incendio de esa villa á mas de las piezas de que dispongo.—Puede V. evitar la desgracia de los que se la han confiado y de los habitantes de esa villa, á cuyo fin le invito á que me haga entrega de la plaza, de sus fosiles y cañones de sus municiones y demás efectos de guerra, pudiéndole asegurar, bajo mi palabra de caballero, que respetaré la vida y haciendas de todos, que las garantizaré para poder pasar á Francia ó quedarse en España con la mas completa seguridad, y de que hasta admitiré en las filas Reales, si alguno lo deseara, olvidando completamente todo lo pasado.—Me prometo de V. que hará pública entre los dependientes de su autoridad esta mi buena disposición, y de que á las dos horas de su recibo se servirá contestarme lo que haya resuelto, para en su vista obrar con toda la energía que una resistencia temeraria merece.—Dios guarde á V. muchos años. Campamento 27 de Agosto de 1874.—El General.—Savalls.—Sr. Gobernador militar de la plaza de Puigcerdá.»

Como á su debido tiempo dijimos, la contestación al anterior pedantesco oficio, fué la de que fuera Savalls por las llaves de la plaza y se las entregarían, respuesta que no agradaría mucho al tigre de Cataluña, cuando renunció generosamente á su empresa, no por el amor que le tenía, sino por miedo á dejar la piel en el camino que es lo que siempre le sucede al asesino de indefensos. La barbarie y la ridiculez están perfectamente hermanadas en ese Barba-azul del carlismo, quien sino fuera por sus cobardes y alevosos crímenes, sería digno de andar envuelto entre aleyunas y romances de ciego.

—La actividad que se nota en las obras de fortificación que se están haciendo en nuestro recinto, sevela la existencia de un motor que impulsa con patriótica eficacia los ya buenos deseos de nuestras autoridades locales.

Dijimos el diez y nueve de Agosto último, al participar á nuestros abonados la toma de posesion del mando militar de esta provincia por el Brigadier Sr. Alemany, que las noticias que teníamos de las dotes de la nueva autoridad nos hacian tener esperanza de ver realizadas nuestras aspiraciones, y en verdad que seríamos injustos sino prodigáramos al Sr. Alemany nuestros aplausos aun á trueque de herir su natural modestia.

Dotado de una actividad prodigiosa, de una energía saludable, y una amabilidad esquisita, el señor Alemany, dignísimo sucesor del pundonoroso brigadier Cañas, ha sabido captarse las simpatías y cariñoso respeto de todos los que cifran sus propósitos y sus fines en defender y asegurar la libertad cueste lo que cueste, porque en verdad, el Sr. Alemany viene dando ejemplos á los liberales que encierran estos gloriosos muros de no dormir ni sosegar, siempre que se trata de asuntos de guerra. Sin menoscabar en lo mas mínimo á nadie, hay que decir con franqueza, que al celo de nuestra autoridad militar se debe el grande incremento que en la actualidad han tomado las obras de fortificación en las que trabajan gran número de hombres y niños asiduamente; á su energía se debe principalmente y á la del Sr. Gobernador civil, el estado de organizacion en que se encuentra el batallón de Milicia Nacional que hasta hace poco parecia condenado á vivir de nombre y hasta de estorbo en muchas ocasiones por culpas no de sus gefes y oficiales, sino de agentes perniciosos agenos á su misma constitucion; á su energía se debe también lo adelantada que está la cobranza de algunos de los impuestos de guerra y á sus dotes especiales de mando y á su carácter especial se debe el que los partidos liberales confien al Sr. Alemany su propia confianza y le prodiguen justísimos y merecidos aplausos.

Por eso no hay que estrañar la actividad inusitada que se observa en la fortificación de esta plaza ni la vijilancia esquisita que hay en su recinto; el Sr. Alemany vijila de noche y de dia; sube y baja y no cesa de dar á toda hora disposiciones acertadas y necesarias, que unidas á las que por su parte dá el Sr. Armesto, producen la satisfaccion pública de que nos ocupamos.

Con autoridades superiores como las que en la actualidad tiene Gerona y su provincia, bien se puede vivir en brazos de la confianza mas omnimoda.

—Ayer debió tener lugar en el *Liceo Gerundense* el concierto vocal é instrumental anunciado por esta sociedad y del que no teníamos la menor noticia.

—A causa de las lluvias, ayer tarde sufrió un poco aumentado el caudal del rio Oñar.

—En las excavaciones que se están haciendo para la construcción del foso de la muralla reconstruida en la parte N. E. de esta capital, se han encontrado cascotes de bombas y granadas del tiempo de los franceses, llamando la atención de los operarios con la curiosidad que es natural.

—Dice un colega Barcelonés que ha sido nombrado jefe de las rondas volantes de esta provincia el joven coronel graduado comandante D. Félix Camprubí, gobergador militar que ha sido de Sabadell y posteriormente ayudante del general Martinez Campos en el Norte.

—Anteayer hubo entre los facciosos que estaban en Bañolas una alarma mayúscula, á consecuencia de haber corrido súbitamente la voz de que llegaban fuerzas del ejército. Segun quien nos dá la noticia, carlista hubo que salió de la poblacion abandonando el fusil, quedando la villa libre de facciosos en ocho minutos.

Averiguada mas tarde la falsedad de la noticia, volvieron los fujitivos de nuevo, pero tan paulatinamente, que á las nueve de la noche todavía faltaban muchos de los escapados.

—Probablemente, aunque el tiempo sea hoy apacible no se verificará la revista de la Milicia Nacional á que nos referiamos en nuestro número anterior á causa del temporal de agua que reinó todo el día de ayer, haciendo temer la insistencia de la lluvia, alguna inundacion de las que por desgracia suelen ocurrir anualmente.

—La poblacion de Francia decreciendo medio millon de almas de 1866 á 1871, provocó numerosos estudios que no hacen sino demostrar que en los años posteriores sigue verificándose igual despoblacion. El hecho impresiona tanto mas á los franceses, cuanto que Inglaterra, Prusia y otras naciones, han aumentado notablemente sus habitantes en el mismo período, y en general las grandes naciones europeas doblan la poblacion en 60 años. Todos los escritores están contestes en proclamar que es principal causa de dicho descenso la perversion de costumbres en las grandes ciudades donde se aglomeran los tres quintos de la poblacion.

CAFÉ DE ALVAREZ.—Se participa á los favorecedores de este establecimiento y al público en general; que en la noche de hoy y desde las 7 á las 10 tendrá lugar un escogido concierto vocal é instrumental.

## NOTICIAS.

El gobernador de Oviedo ha dirigido hoy al señor ministro de la Gobernacion el siguiente telegrama:

«Oviedo 12 (cuatro mañana).—Se me ha presentado lleno de heridas el alcalde de Yaro, á quien me referí en mi telegrama de anoche, el que, después de un cruel martirio, pudo desatarse al fin de las ligaduras con que le arrastraban á la cola de un caballo, los que se dicen defensores de la religion.»

Ayer llegó á esta la guardia civil, lo que ha causado una grata sensacion en el espíritu liberal, por inspirar esa fuerza gran confianza para la estincion de las facciones. Estas continúan reconcentradas en su cuartel general de Collanzo, en el concejo de Aller.

—Parece que, siguiendo la costumbre establecida, el ministro de Relaciones exteriores de Francia, al presentar una lista con tres nombres á nuestro embajador, con objeto de que eligiera al que considerara mas conveniente para representar á Francia en nuestro país, el marqués de la Veja de Armijo contestó que eran todos de su gusto, mientras fuesen liberales.

—A pesar de la negativa dada por algunos periódicos, insistimos en que el gobierno, resuelto como está á enviar al general Concha los refuerzos que ha pedido, ha dispuesto que este mes salgan para la isla de Cuba 2000 hombres del ejército y 1000 de infantería de marina, y dentro de breve tiempo se vencerán los colegas, que han desmentido la noticia que ayer dábamos, de que estamos bien informados.

—Tenemos entendido que los carlistas han propuesto el canje del brigadier Sr. Iglesias con un titu-

lado capitán, dos tenientes, dos alféreces y 15 individuos carlistas.

—Alicante.—El criminal conocido por el Zurdo de Bentarres trató de fugarse al ser conducido á esta capital por la guardia civil, la que se vió obligada, despues de un largo rato de persecucion, á disparar contra él, quedando muerto en el acto. Este hecho ha causado viva satisfaccion en esta provincia, pues era el terror de los pueblos y autor de varios asesinatos.

—Burgos.—Ayer fué pasado por las armas en el lado del cementerio, el reo Pablo Santos Miguel.

La ejecucion tuvo lugar á la una de la tarde y la autoridad competente habia dispuesto, lo cual aplaudimos, que no se dejase al público llegar á las cercanías del sitio citado.

—Uno de estos dias saldrá para Cataluña el brigadier Sr. Bermudez Reina, destinado á las órdenes del general en jefe de aquel ejército.

—El nuevo representante de Alemania es una persona muy simpática, de unos 45 años de edad y posee una vasta instruccion. Conoce perfectamente nuestras costumbres y no es la primera vez que ha visitado nuestro país.

—Algunos periódicos de París anuncian que don Ramon Cabrera va á promover una causa contra M. Vapereau, autor del *Diccionario de los Contemporáneos*, por el artículo depresivo para su probidad que éste le dedica en dicha obra.

—Las provincias Vascongadas han reclamado á Fomento, con arreglo á sus fueros, contra el establecimiento de las juntas provinciales de instruccion pública, á que las obliga el último decreto sobre la materia.

—El señor ministro de la Guerra, con la energía y actividad de que tiene dadas tantas pruebas, se ocupa sin descanso en todo lo que se relaciona con la guerra civil, á fin de conseguir resultados positivos en un breve plazo.

A ello tienden todos sus esfuerzos, siendo poderosamente secundado por sus compañeros de gabinete.

—Anoche se recibieron nuevos y tristísimos detalles del siniestro ocurrido en la línea férrea de Valencia, de que anoche dimos cuenta. Hé aquí un telegrama oficial:

«Valencia, 11 (seis de la tarde).—Al director de obras públicas.—Recibo el siguiente parte: Heridos 24 guardias civiles y 28 viajeros, poco graves; muertos el guarda freno y un niño. Sobre la vía en Montesa pueden traspasar los trenes y doy orden para que salga el tren correo. Traspasado el tren 44.

En cuanto se tuvo noticia del choque salieron de Játiva y Valencia trenes especiales con auxilios para curar heridos.

El coronel Villamazares, que se hallaba en Játiva, dió cuenta del siniestro al capitán general de Valencia en términos casi idénticos á los del anterior despacho.

—El corresponsal de la *Correspondencia* en Bayona dice:

«La desunion entre los importantes jefes de la insurreccion carlista se acentúa cada dia mas; varios de ellos se encuentran ya aquí y segun dicen estos, no tardarán en seguirles algunos más.

El elemento cabrerista está completamente divorciado de D. Carlos, y sus jefes mas caracterizados aseguran que no volverán á desenvainar sus espadas en favor del pretendiente.

He tenido ocasion de hablar con algunos de los jefes mas fanáticos y me aseguran que en el Norte reina gran disgusto por la conducta que observa don Carlos respecto de los asuntos relacionados con la Iglesia.

Estos mismos cuentan que celebrándose un *Te-Deum* en Vergara, abandonó la iglesia el pretendiente, y se situó en la puerta del templo, donde con gran disgusto de todos se puso á fumar y á requebrar á las muchachas que pasaban por delante de él.

Estas y otras muchas cosas que pudiera decir á Vds., si no temiera incurrir en el desagrado de sus lectoras, han hecho cundir el descontento entre el elemento clerical y resfriado el entusiasmo de los que tienen las armas en la mano.

Tambien se dice por aquí que en vista de la escasez de víveres, cuatro batallones navarros proyectan dirigirse á Asturias.

La tolerancia de las autoridades francesas de la frontera sigue la misma que antes, y así se explica que la guerra civil continúe, pues los mismos carlistas confiesan que si no fuera por esa tolerancia, no contarían con municiones para sus fusiles.

Estas las introducen en España valiéndose de grandes bultos mudos.

El duque de Parma, de quien ya tendrán ustedes noticia que se encuentra en el Norte al lado de don Carlos, es saludado con la marcha nacional.

Mucho mas pudiera decir á Vds., pero, dadas las circunstancias, me abstengo de comunicarles otra clase de noticias.—X.

—De uno de nuestros corresponsales recibimos la siguiente carta:

«Valencia 12.—Ya tendrán Vds. detalles del siniestro ocurrido en el ferro-carril. Las desgracias se hacen ascender á mas de 90, entre muertos y heridos.

Hemos tenido muy cerca de esta las facciones al mando de doña Blanca, que llegaron, segun se dijo, hasta el pueblo de Burjasot, distante de aquí unos

tres cuartos de hora.

Dichas facciones, despues de haber recorrido los pueblos de Serra y Náquera, se aproximaron á Liria, cuyos habitantes se aprestaron á la defensa, y entonces se bajaron por los pueblos de Rocafort, Godella y Burjasot, llegando á tanto su osadía, que hasta dentro de esta capital fueron aprehendidos por el inspector especial de policía, Sr. Juaneda, tres de sus individuos que sin duda habian venido con objeto de reclutar gente entre los quintos, y á los que se les encontraron los pasaportes espedidos por el comandante de armas de Segorbe.

Las operaciones de la quinta continúan con la mayor tranquilidad: los pueblos van entregando en caja su contingente; y en la próxima semana lo verificará la capital en donde se han celebrado los sorteos ordinario y supletorio, sin accidente alguno notable.

Cumpliendo con la órden dada por el gobierno, hoy han sido entregados en el depósito de embarques para Ultramar dos quintos de la actual reserva que no se habian presentado, los cuales, despues de filiados y reconocidos por los facultativos, han sido encerrados en las prisiones militares hasta el dia del embarque.

Ayer se trabó un combate entre nuestras tropas y las partidas carlistas que habian bajado á Náquera, en el sitio llamado Cañada de la Señoría, durando el fuego desde las once de la mañana hasta la una de la tarde é ignorándose el resultado.

Se están esperando los guardias civiles y soldados heridos en el siniestro del ferro-carril, para continuar su curacion en este hospital militar.

—Parece que en el gobierno domina la idea de que los soldados de la reserva, casados, formen batallones especiales que no tengan que abandonar los distritos de que proceden, echándose mano solamente de los solteros en casos de necesidad.

—De Bilbao escriben el 12.

«Los carlistas han abandonado las inmediaciones de la villa, huyendo del fuego de nuestros cañones, que alcanzan á gran distancia.

Ayer se presentó á indulto un sargento carlista armado y perteneciente al batallon titulado de Bilbao.

Estos últimos dias han sido desterradas de nuestra villa varias personas caracterizadas por sus ideas carlistas.»

#### GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. Los Dolores gloriosos de Nra. Sra. y S. Eustaquio y cps. mrs.

SANTO DE MANANA. S. Mateo apostol, y Sta Ifigenia.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment.

á los borrascosos mares.

Yo era una niña... te amé como puede amar un angel en esa mansion celeste

á un Dios potente y grande.

De tu voz, que creí pura,

contenta dejé arrastrarme

sin descubrir que tu pecho

guardaba traicion infame.

¡Ayl! Te seguí por doquiera

ávida de amor y errante

y compartiendo peligros

que no supiste apreciar.

Te amaba tanto... que el fuego

de ese sol puro y brillante

le creí mas apagado

que el de mi pecho inmutable.

Tambien á tus juramentos

creí que nunca faltases;

creí en tu pasión traidora

y ¡perfidol me engañaste.

¡Ah! Volved gratos recuerdos

á mi corazón amante...

Volved... mas si no volveis

pronto, penas, acabadme.

Cuanto amor...! cuanta pasión

supe un tiempo prodigarle!

«El nuevo sol que alumbra en el oriente

deslumbrará tus ojos...

al fulgor de su fuego omnipotente

tu ser hará despojos.»

«Huye, lejos de aquí...! huye en mal hora,

yo tu poder inmolo...!»

En la ciudad *invicta* y *vencedora*

quiero dominar solol»

«Ha mucho tiempo ya que en nuestros lares

resonó tu bramido;

hartas veces el sol, en sus altares,

tu voz ha oscurecido.»

«Mi campo, veces mil, rindió tributos

á tu feroz bravura:

mi verde campo, sí, rico de frutos

y ansioso de ventura.»

«Tu dominio infernal secó mi fuente

en tus candentes fraguas

absorbiendo la rápida corriente

de sus líquidas aguas.

«Huye, lejos de aquí...! deja á mi suelo

crecer sin que le azote

el rugido maldito de tu vuela

que le impide que brote.»

Ya le vee de cólera animarse

con su bramido eterno....

# SECCION DE ANUNCIOS.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de euya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, góla, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enviamos las cajas de Pildoras y botes de Unguento*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

N.º 4.

homeópatas, farmacéuticos, y por mas de 800 periódicos de ambos hemisferios.



Y cura rápidamente, sin dolor, picor ni escozor, el reumatismo incipiente ó crónico, mejor que las aguas termales de Archeda, Aragon y otras.

Cura las heridas de arma de fuego, blanca, palo y caída.

Cura el cólera esterminando los bichillos del estómago y friccionando para los calambres.

Cura las quemaduras de lumbre, pólvora, fósforo, plancha y líquidos.

Cura dolores nerviosos de cabeza.

Hace espeler todas las lombrices, inclusa la ténia, en tres dias, con tres cucharadas.

Cura las picaduras y mordeduras de insectos, bipedos y cuadrúpedos, en racionales é irracionales, mejor que todas las vulnerinas y cicatrizantes que se han descubierto en los 5.877 años del mundo histórico.

Almacen de la fabrica: Salud, 9, Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías de ambos mundos.

Precio: 6, 12 y 18 rs. frasco, con mi busto en la etiqueta y prospecto.

Por mayor, hago 25 por 100 de descuento en el almacen.

Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Nora. Hay café de bellotas que cura en una hora la diarrea, disenteria, pujos, á 6 y 12 rs. caja.

Puntos de venta en Cataluña. — En Barcelona, farmacias de Borrell hermanos; de la viuda de Padró; de Monserrat; de Marqués y Matas; de Enrich y Planell; de Martí y Artigas; de Alomar y Uriach; de Soler y Catalá; del doctor Sarganta; droguerías de hijos de Vidal y Ribas; de Capella y compañía; de J. Roca; de Tallada hermanos; y perfumerías de Covas; de Ferrer y Garcia; de Cerdá; de viuda é hijos de Lafont; de Massana, y Exposicion permanente de Pasaje del Reló. — En Lérida, doctor Abadal. — Mataró, farmacia de Bardolla, y perfumería de Diamant. — Palma, perfumería de Canals y de Casanovas. — Mahon, farmacia de Teixidor. — Reus, farmacia de Andreu; de Cantó, y perfumería de viuda de Gullí. — Tarragona, farmacia de Cucho, y de Matet. — Tortosa, farmacia de Querol, y perfumería de Villuendas. — Caspe, farmacia de Oliva. — Gerona, farmacias de Vives, y de Ametller. — Villanueva y Geltrú, perfumería de Martí.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

## Baños de Caldas de Malavella.

Para el establecimiento de la vida de Prats.

Saldrá un carruaje todos los Martes y Sábados.

Administracion, Calle de Alvarez n.º 7 casa Miguel Boix. 6-14

## VAPORES PARA BARCELONA.

Salen de S. Feliu de Guixols los Domingos y Jueves por la mañana, admitiendo solo pasajeros en sus espaciosas y ventiladas cámaras.

LOS DESPACHA, JUAN FORTÓ. 20-30

## Venta.

Se vende una casa y huerto en la calle del Carmen extramuros de esta ciudad que hace esquina á la iz-

quierda del camino que dirige á las pedreras cerca la puerta del Carmen.

Dirigirse al dueño que habita en ella. 9

## ESCUELAS PARTICULARES DE 1.ª ENSEÑANZA.

Se han establecido una de niños y otra de niñas, en la calle de la Forsa número 17 piso 2.º (casa Burgués), bajo la direccion de D. Martín Callol profesor de 1.ª enseñanza superior, y de su esposa la maestra D.ª María Admetlla. 4-3

BÁLSAMO para guerreros, belicosos, camorristas, cazadores, viajeros campesinos, amas de casa y establecimientos e beneficencia

Lo es el célebre y benaventurado Aceite de bellotas, con savia de coco, recomendado por médicos alópatas,

Ya la veo ceder... y dilatarse...

¡y hundirse en el averno...!

— La fé nos une con estrechos lazos en ventura completa...

¡Estalle ya, desecha en mil pedazos, la lira del poeta!



## A mi amor perdido. (1)

¡Ah! Yo le ví: entre las sombras de la noche cruzó el aire, y dejando estas regiones fué á otra region remontándose. Se llevó mi dicha entera al dejarme mil pesares y una fuente de desdichas brotó en mi pecho á raudales. Aquí empezaron mis penas agudas, crueles, grandes y el sol que alumbró mi gloria fué poco á poco eclipsándose. ¡Ah, Félix...! por que en el mundo solitaria me dejaste sin mas que con tu recuerdo abrasador y punzante? ¿Porque en noche tenebrosa el claro dia trocándome, me abandonastes, ingrato,

(1) Habla una muger, á instancia de la cual fué escrito este romance.